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Средняя зарплата в
нашей стране к концу
2010 года должна соста-
вить 700 долларов. Та-
кую задачу поставил
Александр Лукашенко,
выступая с посланием
белорусскому народу и
Национальному собра-
нию. Судя по всему, это
заявление главы госу-
дарства оказалось не
домашней заготовкой, а
экспромтом.

Существуют, по край-
ней мере, три версии посла-
ния. Одна утром 30 апреля
появилась на сайте «Совет-
ской Белоруссии». В ней нет
ни слова ни о средней зарп-
лате в 700 долларов, ни о 15

коррупционерах в админи-
страции президента.

Вторая, гораздо более
обширная, напечатана в но-
мере этой же газеты от 30
апреля. Там уже есть фраг-
менты, посвященные зарп-
лате и коррупционерам. Но
из нее изъят отрывок, в
котором Александр Лука-
шенко называет Александ-
ра Козулина «вшивым кор-
рупционером».

Третья, самая полная, –
это та, что прозвучала в пря-
мом эфире (наиболее яркие
цитаты смотрите здесь).

Судя по всему, говоря о
зарплате, Лукашенко ото-
рвался от «бумажки». «Сер-
гей Сергеевич, — обратил-
ся он к премьер-министру
Сидорскому, — надо возвра-
щаться к требованию повы-
шения заработной платы.
Другого пути нет. На конец
пятилетки нам надо зара-

ботную плату довести, бо-
юсь говорить, до 700 долла-
ров, никуда не денемся. 500
долларов будет мало. Надо
700 – среднюю зарплату по
стране. Тогда мы сможем
удержать стабильность в
нашем обществе».

Кстати, в марте 2008
года, по данным Минстата,
средняя зарплата составила
807.846 рублей, то есть при-
мерно 377 долларов. То есть
за два с половиной года ее
необходимо увеличить по-
чти вдвое.

Напомним, однажды
Лукашенко в порыве вдох-
новения уже пообещал до-
вести среднюю зарплату по
стране к 2010 году до 750
долларов. Было это в сентяб-
ре 2004-го, во время выступ-
ления перед студентами
брестских вузов. Однако по-
том эта цифра резко «поху-
дела» до 500 долларов. Ви-

димо, глава Беларуси ре-
шил, что хватил лишку и
начал откручивать назад.

Насколько выполнимы
планы радикального повыше-
ния средней зарплаты? И что
можно будет купить на 700
долларов в 2010 году? Ведь в
одном пакете с увеличением
зарплаты обещан и суще-
ственный рост цен. Ответы на
эти вопросы мы, судя по все-
му, получим лишь через
пару лет. Опять же обращает
на себя внимание то обстоя-
тельство, что почему-то в ка-
честве ориентира избран не
крепкий евро, а стабильно па-
дающая в последнее время
американская валюта.

Кроме того, следует от-
метить, 700 долларов в 2010
году – это в любом случае
меньше, чем литовцы полу-
чают уже сейчас. По
данным департамента ста-
тистики Литвы, средняя
зарплата в 4 квартале 2007
года составила 2052 лита
(примерно 930 долларов).
При этом цены на многие
товары у наших соседей
ниже, чем в Беларуси.
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Накануне Междуна-
родного дня труда пред-
седатель Белорусского
профсоюза работников
радиоэлектронной про-
мышленности (РЭП)
Геннадий Федынич от-
ветил на вопросы «Зав-
тра твоей страны» о
том, какую роль долж-
ны играть независимые
профсоюзы в жизни обще-
ства, какие задачи вста-
нут перед профдвиже-
нием страны в будущем,
и как они могут быть
решены.

- Большинство наблюда-
телей полагают, что перед

независимым профдвиже-
нием Беларуси сегодня сто-
ят две основные задачи:
выжить и увеличить числен-
ность. Согласны ли вы с
этим тезисом?

- Не совсем. Выжить
мало. Необходимо работать
с людьми, увеличивать
численность. Мы должны не
просто отсидеться в кустах,
ожидая перемен, а разви-
ваться и становиться силь-
нее. Иначе о нас просто
забудут. Мы выживем, но
никому не будем нужны.
Вот почему я против терми-
на «выживание ради выжи-
вания». Только имея
поддержку среди граждан
страны, можно говорить не
о выживании, а о продолже-
нии нашего дела.

- Хорошо, допустим,
задача-минимум выпол-

нена: выжили, не растеря-
ли, и даже приумножили
свои ряды. И в стране про-
исходят перемены – либе-
рализация экономики,
приватизация, как след-
ствие – снижение уровня
жизни части населения,
сокращение рабочих мест
и прочие «прелести» ры-
ночной экономики. К чему
должны быть готовы
профсоюзы в новых усло-
виях, и что они будут де-
лать в этой изменившейся
ситуации?

- Я не знаю такого пра-
вительства в истории, кото-
рое было бы заинтересовано
в сильных независимых
профсоюзах. По большому
счету, любой власти проф-
союзы не нужны. Ей выгод-
нее работать с нанимателя-
ми и делить прибыль без
участия работника.

Я не питаю иллюзий и
не думаю, что со сменой
власти перед независимым
профдвижением зажжется
зеленый свет. Другое дело,
что в условиях демократи-
ческой страны профсоюзам
будет обеспечено невмеша-
тельство власти в их внут-
ренние дела. Сегодня это и
есть самое труднопреодоли-
мое препятствие в нашей
работе.

Если будет обеспечено
невмешательство, а имен-
но это я и понимаю под сло-
вом «либерализация», то
во всех профсоюзных орга-
низациях, на всех пред-
приятиях страны пройдут
свободные выборы. То есть
работники сами, без давле-
ния работодателей и влас-
тей, изберут своих лиде-
ров.

Окончание на с.6



2 Cалiдарнасць у iнтэрнэце  | 6 мая 2008  |  №60

ПОЛИТИКА

Против американцев применилиПротив американцев применилиПротив американцев применилиПротив американцев применилиПротив американцев применили
дипломатическое ноу-хаудипломатическое ноу-хаудипломатическое ноу-хаудипломатическое ноу-хаудипломатическое ноу-хау
Ян БУЯН

Во вторник, высту-
пая с посланием бело-
русскому народу и На-
циональному собранию,
Александр Лукашенко
говорил о нормализации
отношений с США. А
уже на следующий день
МИД Беларуси объявил
персонами нон-грата
10 американских дипло-
матов. Временный пове-
ренный в делах Соеди-
ненных Штатов
Америки в Беларуси
Джонатан Мур утверж-
дает, что это беспреце-
дентный шаг в истории
мировой дипломатии.

Краткое содержание
предыдущих серий:

Акт 1. 6 марта Мини-
стерство финансов США
конкретизировало эконо-
мические санкции, введен-
ные в конце 2007 года
против концерна «Белнеф-
техим».

Акт 2. 7 марта Беларусь
отзывает своего посла из
США и настоятельно реко-
мендует главе американс-
кой дипмиссии в Минске
Карен Стюарт покинуть
страну пребывания.

Акт 3. 12 марта Карен
Стюарт уезжает из Белару-
си.

Акт 4. МИД Беларуси
настоятельно рекомендует
посольству США сократить
численность персонала.

Акт 5. 27 марта 17 аме-
риканских дипломатов по-
кинули Беларусь.

Акт 6. 31 марта
белорусские власти потре-
бовали еще раз сократить
количество дипломатов в
минском посольстве США
— до 5.

Американцы в течение
месяца не последовали это-
му пожеланию белорус-
ских властей, называя его
«безосновательным». В ре-
зультате 30 апреля Времен-
ный поверенный в делах
США в Беларуси Джонатан
Мур был приглашен в МИД
Беларуси, где ему вручили
ноту и список американс-
ких дипломатов, которые
объявлены персонами non

grata и должны покинуть
территорию Беларуси.

Не трудно заметить, что
с 7 марта инициативу в
конфликте перехватил
официальный Минск. Аме-
риканская сторона вынуж-
дена выполнять требования
белорусских властей и пока
никакой контригры не на-
шла. Что, впрочем, неуди-
вительно. У Запада не так
уж много рычагов воздей-
ствия на белорусские влас-
ти. Это стало ясно еще в
1998 году, когда разразил-
ся конфликт, связанный с
выселением иностранных
послов из их резиденций в
посёлке Дрозды. Тогда
даже совместных усилий
США и ЕС не хватило, что-
бы заставить руководство
Беларуси отменить скан-
дальное решение. С тех пор
мало что изменилось.

29 апреля, выступая с
посланием белорусскому
народу и Национальному
собранию, Александр Лука-
шенко заговорил о необхо-
димости налаживания отно-
шений с американцами, без
чего «мы не можем разви-
ваться спокойно и стабиль-
но». Казалось, после этого
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В штаб-квартиру
БНФ пришло постановле-
ние об отказе в возбужде-
нии уголовного дела «по
фактам повреждения
стекла и нанесения надпи-
сей на дверь офиса». Ми-
лиция решила, что эти
действия (включая изоб-
ражение фашистской
свастики) не являлись
«грубым нарушением об-
щественного порядка».

Напомним, что ночью
30 марта неизвестные раз-

били окна в штаб-кварти-
ре БНФ, написали на две-
рях офиса «Минск рус-
ский город» и нарисовали
фашистскую свастику.
Кроме того, на месте
происшествия были обна-
ружены листовки незаре-
гистрированной Национал-
большевистской партии.

Выяснилось, что кур-
сант академии МВД Круг-
лик, прогуливавшийся по
ночному Минску с женой,
видел, как трое парней на-
ходились возле штаб-квар-
тиры БНФ, и один из них
«наносил краской надпи-
си на дверь». Услышав
звук сработавшей сигна-
лизации, Круглик позво-
нил по телефону 102 и со-

общил о творящемся бе-
зобразии. Тем временем
злоумышленники, сделав
свое черное дело, спокой-
но отправились восвояси:
один из них пошел в мет-
ро, а двое других уехали в
трамвае маршрута №3 в
сторону Серебрянки.

По итогам разбиратель-
ства Советский РУВД ре-
шил отказать в возбужде-
нии уголовного дела и при-
слал в штаб-квартиру БНФ
послание следующего со-
держания (орфография и
пунктуация оригинала со-
хранены): «Принятыми в
ходе проверки мерами ро-
зыска, установить лицо,
нанесшее надписи, а так-
же повредившее стекло, не

конфликт должен пойти на
спад. Однако уже на следу-
ющий день МИД Беларуси,
явно не без ведома главы го-
сударства, организовал оче-
редное обострение.

Во время встречи с
журналистами 30 апреля
Джонатан Мур назвал сло-
жившуюся ситуацию бес-
прецедентной. Ранее в
истории мировой диплома-
тии не было случаев, когда
бы одна страна принужда-
ла другую сократить чис-
ленность персонала своего
посольства. Так что, МИД
Беларуси может записать
на свой счет ноу-хау.

При этом Джонатан
Мур заметил, что для США
гораздо важнее тема полит-
заключенных в Беларуси
(их в последнее время ста-
ло больше: к Александру
Козулину добавились Анд-
рей Ким и Сергей Парсю-
кевич), чем количество
дипломатов в посольстве.

На вопрос, можно ожи-
дать расширения экономи-
ческих санкций, если по-
литзаключённые не будут
освобождены, Джонатан
Мур ответил на белорус-
ском: «Так!»

представилось возмож-
ным… В действиях не
установленных лиц отсут-
ствует состав преступле-
ния предусмотренного ст.
339 УК Республики Бела-
русь, так как в ходе прове-
дения проверки не были
полученные данные о том,
что они были направлены
на грубое нарушение обще-
ственного порядка и тако-
го за собой не повлекли».

Ну, разумеется! Со-
гласно квалификации ны-
нешних властей, «грубое
нарушение общественного
порядка» — это если кто-
то напишет на стене дома
«Люблю Беларусь!». А
свастику рисуйте, сколь-
ко угодно!
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11 американских
дипломатов покинули
Беларусь. Сейчас в по-
сольстве США остают-
ся работать только 4
дипломата из 32-х, ко-
торые числились там
еще в начале года. Со
своей стороны США
официально предупре-
дили Беларусь, что бе-
лорусское посольство в
Вашингтоне и генераль-
ное консульство в Нью-
Йорке могут быть зак-
рыты, так же как и
американское посоль-
ство в Минске, если бе-
лорусская сторона не
изменит свою позицию
в двустороннем дипло-
матическом конфлик-
те.

3 мая территорию Бела-
руси покинули 10 сотруд-
ников американского по-
сольства, объявленные
белорусским МИД персо-
нами нон-грата. Как сооб-
щает ”Радыё Свабода”, еще
один представитель по-
сольства отбыл вместе с
другими добровольно.

За два часа до оконча-
ния 72-часового срока, от-
веденного белорусскими
властями, дипломаты вме-
сте с семьями выехали за
пределы Беларуси в на-
правлении Литвы.

Одновременно стало из-
вестно, что Соединенные
Штаты намерены потребо-
вать от Беларуси отозвать
своих дипломатов из Ва-
шингтона и Нью-Йорка до
16 мая. Источник в Госде-
партаменте сообщил, что
идут сейчас поиски стра-
ны, которая возьмется
представлять дипломати-
ческие интересы США в
Беларуси.

Американский полито-
лог, президент компании
EDK Consulting Эли Кра-
ковски отмечает, что зак-
рытие дипломатических
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представительств и разрыв
дипломатических отноше-
ний весьма редкое явление
в американской политике,
сообщают ”Белорусские
новости”.

«Я считаю, что ситуа-
ция действительно ред-
кая. Госдепартамент очень
не любит закрывать свои
посольства за границей и
чужие посольства у себя
по целому ряду причин.
Закрытие посольств и пре-
кращение дипломатичес-
ких отношений — это
признание того, что все
дипломатические усилия
исчерпаны и безуспешны.
Закрытие американских
посольств, как правило,
бывает вызвано крайней
нестабильностью ситуа-
ции в той или иной стра-
не или разрастающимся
вооруженным конфлик-
том, угрожающим жизни
американских диплома-
тов. Конфликт с Белару-
сью иного характера.
Учитывая вызывающее
поведение режима Лука-
шенко, я думаю, полный
разрыв отношений между
Вашингтоном и Минском
возможен. Мне также ка-
жется, что Соединенные
Штаты своей жесткой по-
зицией ставят более ши-
рокую задачу — показать,
что с подавлением демок-
ратии в любой стране
мира Белый дом, как и
прежде, мириться не на-
мерен. Правда, Вашинг-
тон предпринимает более
решительные шаги в отно-
шении тех стран, от раз-
рыва с которыми амери-
канские экономические,
политические и партнер-
ские отношения пострада-
ют наименьшим образом.
Беларусь, совершенно
очевидно, в очень тесных
и зависимых отношениях
с Москвой», — говорит
Эли Краковски.

По мнению политолога,
от обострения американо-
белорусского конфликта
Москва ничего не выигра-
ет. «Россия, поддерживая
антидемократический ре-
жим Лукашенко, вызыва-
ет такие же чувства, как

Китай, поддерживающий
военную хунту республики
Мьянма. Ситуация с Бела-
русью совершенно не в ин-
тересах России, которая и
без того подвергается кри-
тике со стороны Запада и
за действия против Гру-
зии, и за ядерное сотруд-
ничество с Ираном, и за
топливный шантаж как
ближних, так и дальних
стран Европы. Тот факт,
что Соединенные Штаты
еще не подписали приказ
о закрытии посольств,
показывает желание аме-
риканской стороны все же
решить проблемы в
рабочем порядке, без край-
ностей. Если же это не
получится, я думаю, что
госдепартамент, а точнее
сказать, администрация
президента Буша, пойдет
на крайние меры».

Российские аналитики
также считают, что США
не пойдут на разрыв отно-
шений между двумя стра-
нами в ближайшее время.

— Маловероятно и то,
что американская сторона
закроет посольство, так как
она понимает, что именно
этого добивается Бела-
русь», — заявил в интер-
вью газете ”Взгляд”
независимый политолог-
международник Андрей
Федоров.

Однако заместитель
госсекретаря США Дэвид
Меркель в интервью Радыё
Свабодзе заявил, что Ва-
шингтон может пойти на
новые санкции в отноше-
нии Беларуси.

— Мы взвесим все ва-
рианты, посмотрим на эф-
фект работы посольства в
результате сокращения
нашей дипмиссии в Мин-
ске, и, соответственно, от-
ветим на этот безоснова-
тельный и неоправданный
акт… Это не тактика «зуб
за зуб». Это всегда шло от
белорусской стороны, и
всегда сопровождалась по-
пытками ограничить воз-
можность американского
посольства проводить нор-
мальную дипломатичес-
кую работу и поддержи-
вать стремление белорусов

к большей свободе, — зая-
вил Дэвид Меркель.

Кроме того, он подчер-
кнул, что белорусским
властям давали возмож-
ность освободить всех шес-
терых политзаключенных,
однако они «не только не ос-
вободили Козулина, а вме-
сто этого, посадили еще
двоих политзаключен-
ных».

— То, что они (власти
— С) пытаются делать, —
давление на наше посоль-
ство в надежде на то, что
мы пойдем на компромисс.
Этого мы не собираемся
делать, — отметил дипло-
мат.

Вместе с тем он упомя-
нул о соглашении, которое
было достигнуто с белорус-
скими властями.

— Соглашение, которое
было подписано с белорус-
скими властями — что всех
шестерых политзаключен-
ных освободят одновремен-
но. Белорусские власти
оказались или неспособны-
ми, или не захотели — я
думаю, конечно, что не за-
хотели, — освободить Алек-
сандра Козулина, и это,
возможно, потому, что ощу-
щают угрозу с его стороны,
— подчеркнул заместитель
госсекретаря.

Иными словами, Дэвид
Меркель официально при-
знал, что с белорусской
стороной было некое согла-
шение. Возможно, оно и не
было подписано (не исклю-
чены неточности перевода),
однако то, что такое согла-
шение действительно су-
ществовало, подтверждают
и соответствующие дей-
ствия белорусских влас-
тей. Почему официальный
Минск так до конца и не
выполнил своих обяза-
тельств, сказать сложно.
Возможно, Лукашенко
просто попытался поторго-
ваться и, выпустив лишь
часть политзаключенных,
рассчитывал на снисхож-
дение со стороны Запада.
Чем это обернулось, мож-
но судить по нынешней
ситуации.

Сейчас мяч на белорус-
ской стороне.
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КОММЕНТАРИИ

Эксперты — о послании ЛукашенкоЭксперты — о послании ЛукашенкоЭксперты — о послании ЛукашенкоЭксперты — о послании ЛукашенкоЭксперты — о послании Лукашенко
Политолог Валерий

Карбалевич, экономист,
экс-предстедатель Нац-
банка Беларуси Станис-
лав Богданкевич и
экономист Сергей Ба-
лыкин высказали свое
мнение о проблемах,
затронутых президен-
том Лукашенко в
послании к народу и На-
циональному собра-
нию.

В послании президента
Беларуси Александра Лу-
кашенко к народу и Наци-
ональному собранию про-
звучали старые ответы на
новые вопросы. Такое мне-
ние высказал политолог
Валерий Карбалевич.

«Хотя Лукашенко и го-
ворил о новых проблемах и
вызовах, о готовности их
принять, но ответы звуча-
ли со старыми формули-
ровками. Ничего не было
сказано об изменении по-
литической, экономичес-
кой, социальной модели
государства и общества»,
— сказал он.

В то же время, как под-
черкнул политолог, много
внимания было уделено со-
циальным вопросам, в пер-
вую очередь льготам. «Воп-
рос льгот приобрел острое,
в том числе политическое,
звучание. Властям прихо-
дится оправдываться за
принятые ранее реше-
ния», — считает он.

В.Карбалевича удиви-
ло, что президент «неожи-
данно много внимания уде-
лил оппозиции, особенно
учитывая его слова о ее ма-
лочисленности и слабос-
ти». «Власти опасаются
обострения политической
борьбы во время кампании
по выборам депутатов Па-
латы представителей,
пытаясь заранее нейтрали-
зовать политических оппо-
нентов», — полагает экс-
перт.

Бывший председатель
Национального банка стра-
ны Станислав Богданкевич
высказал такое мнение в
интервью БелаПАН:
«Александр Лукашенко в
своем послании народу и
парламенту не оценил гло-

бальные экономические
проблемы, стоящие перед
Беларусью».

По мнению эксперта,
А.Лукашенко «не назвал
причины, по которым мы
отстаем в экономическом
развитии от стран-сосе-
дей, которые избрали де-
мократию и рынок». «Мы
отстаем и по зарплате, и по
уровню цен, и по уровню
пенсий. У тех же поляков
средняя зарплата 1.300
долларов, а у нас порядка
350», — отметил С.Богдан-
кевич. «Второй показа-
тель, который говорит об
неэффективности нашей
экономики — это рост
внешней задолженности,
который также не был упо-
мянут», — сказал экс-гла-
ва банка. По мнению экс-
перта, «рост зарплаты,
пособий и пенсий обеспе-
чен за счет внешних зай-
мов». Кроме этого, как
отметил экономист, «де-
фицита торгового баланса
президент коснулся лишь
косвенно».

Напомним: А. Лука-
шенко считает, что «Бела-
русь должна войти в трид-
цатку лучших в мире
государств по инвестици-
онному климату». Прези-
дент сообщил, что за пос-
леднее время принят ряд
решений, направленных на
создание привлекательно-
го инвестиционного кли-
мата. «Но происходит па-
радокс. Инвестора даже
тянуть не надо, он сам
идет. А мы его отталкива-
ем или пропускаем через
такую волокиту, что отби-
ваем всякое желание рабо-
тать», — отметил в своем
послании глава государ-
ства.

По мнению С.Богдан-
кевича, «главным тормо-
зом прироста инвестиций
иностранных капиталов,
является белорусская мо-
дель экономики, которую
построил Лукашенко».
«Это модель точечного,
ручного управления», —
отметил эксперт. — По-
этому главная вина лежит
не на чиновниках, которые
порой бывают жесткими и
излишне бюрократичны-
ми по отношению к инвес-
торам, а именно на выс-
шем руководстве страны.

Слишком много государ-
ства в экономике, и это ре-
зультат того, что не идут
инвестиции. Мы пока не
видим серьезного притока
иностранных инвестиций,
только немного российс-
кого капитала появилось в
банковском секторе». При
этом С.Богданкевич ука-
зал, что «удельный вес бе-
лорусского банковского
капитала в 2 млрд. долла-
ров — весьма незначи-
тельный для нашего вре-
мени».

«В послании меня пора-
зил тот факт, что Нацио-
нальный банк, который
должен быть вне экономи-
ки, занимается строитель-
ством свинокомплексов в
Шкловском районе. Тако-
го нет нигде в мире», —
сказал С. Богданкевич.

Нынешнее послание пре-
зидента в отличие от про-
шлогоднего содержало на-
много меньше конкретики в
отношении проблем пред-
принимательства. На это об-
стоятельство, комментируя
БелаПАН сегодняшнее выс-
тупление Александра Лука-
шенко в парламенте, обратил
внимание независимый эк-
сперт экономист Сергей Ба-
лыкин.

«Все ограничилось об-
щими фразами. Возможно
это означает, что, по мне-
нию президента, все про-
блемы бизнеса решены. Но
это совершенно не так», —
отметил С.Балыкин.

«Несомненно похваль-
но, что глава государства
поставил задачу войти в
тридцатку лучших госу-
дарств по инвестиционно-
му климату и убрать в
этом году все лишние ба-
рьеры при создании и
ведении бизнеса. Только
подобные установки пре-
зидент дает уже более 10
лет, положительные сдви-
ги хоть и есть, но они
крайне незначительны.
Действительно, в стране
упрощена процедура реги-
страции бизнеса, но упро-
щение носило половинча-
тый характер. Например,
сокращены сроки регист-
рации, несколько умень-
шен перечень необходи-
мых для этой процедуры
документов. Но перечень
оснований для отказа в ре-

гистрации нового бизнеса
не сокращен. А перечень
оснований для внесудеб-
ной ликвидации субъек-
тов хозяйствования —
увеличен», — пояснил
свою позицию эксперт.

Он также напомнил, что
предоставлены льготы биз-
несу в сельской местности
и малых городах. «Однако,
во-первых, они временные,
а во-вторых, большинство
их них льготами, по сути,
не является. Например,
право самостоятельно уста-
навливать цены и выби-
рать поставщиков», — кон-
статировал С.Балыкин.

Эксперт уверен, что ре-
шение большинства про-
блем, которые существуют
сегодня у бизнеса, зависит
исключительно от воли
главы государства: «Во-
первых, потому, что мно-
гие ограничения введены
нормативными актами,
изданными президентом.
Во-вторых, президент на
сегодняшний день являет-
ся наиболее активным
субъектом законодатель-
ной инициативы».

Упреки президента в
том, что индивидуальным
предпринимателям были
созданы какие-то особые
условия, главе государ-
ство следует адресовать са-
мому себе, поскольку прак-
тика взимания единого
налога была установлена
указами и декретами, от-
метил эксперт. «Ныне
действующий указ № 285
с учетом изменений, вне-
сенных печально извест-
ным указом № 760,
предусматривает факти-
ческий запрет на исполь-
зование ИП наемного
труда и вместе с тем уста-
навливает ставки единого
налога и освобождает ИП
от необходимости иметь
документы на товар, —
сказал С.Балыкин. — Если
президент желает устано-
вить равные условия для
всех субъектов хозяйство-
вания, то ему достаточно
просто отменить указ №
285 или хотя бы не распро-
странять его действие на
предпринимателей, упла-
чивающих налоги на об-
щих основаниях».

БелаПАН
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«Что, ей для лечения ни один санаторий«Что, ей для лечения ни один санаторий«Что, ей для лечения ни один санаторий«Что, ей для лечения ни один санаторий«Что, ей для лечения ни один санаторий
в Беларуси не подходит?»в Беларуси не подходит?»в Беларуси не подходит?»в Беларуси не подходит?»в Беларуси не подходит?»

Для того, чтобы на
практике понять, поче-
му профсоюз должен
быть независимым,
нужно попасть в ситуа-
цию, в которой оказа-
лась сельская учитель-
ница Клавдия Воронец.
Её, работника с 20-лет-
ним стажем, участни-
ка ликвидации послед-
ствий катастрофы на
Чернобыльской АЭС,
уволили только за то,
что она уехала на оздо-
ровление, не дождавшись
приказа нанимателя.
Несмотря на то, что по
закону Клавдия Воронец
имела право взять от-
пуск в любое удобное для
неё время, официальный
профсоюз дал согласие
на увольнение опытного
и добросовестного ра-
ботника.

Решение об увольнении
Клавдии Воронец было при-
нято начальником Добруш-
ского районного отдела на-
родного образования Татья-
ной Пинчуковой. Школь-
ный профком Белорусского
профсоюза работников обра-
зования, членом которого
Клавдия Воронец была на
протяжении 20 лет, дал со-
гласие на увольнение. Доб-
рушский районный суд от-
казал учительнице в удов-
летворении иска о восста-
новлении на работе. Защи-
щал учительницу правовой
инспектор Гомельского ре-
гионального отделения Бе-
лорусского профсоюза ра-
ботников радиоэлектрон-
ной промышленности (РЭП)
Леонид Судаленко. Мы по-
просили все стороны – на-
нимателя, представителей
официального профсоюза и
независимого профсоюза -
прокомментировать ситуа-
цию.

Начальник Добрушского
РОНО Татьяна Пинчукова:

- Я поражена её поступ-
ком как человека и как педа-
гога. Она проработала 20 лет,
и все это время оформляла
отпуск как положено. Сейчас
не дождалась приказа, уеха-

ла за границу. Не объясни-
ла, куда поехала, не показала
путевку, никаких докумен-
тов не предоставила.

Что ей для лечения ни
один санаторий в Беларуси
не подходит? Может быть, она
и не вернулась бы из-за гра-
ницы, кто её знает? (выделе-
но нами – “Салідарнасць”)

Она брала 2 недели в де-
кабре 2007-го и 2 недели – в
январе 2008 года. Я считаю,
что 4 недели было достаточ-
но человеку для оздоровле-
ния. Она подписала график
отпусков на 2008-ой год, со-
гласилась уйти в отпуск с 1
июня. И тут сорвалась, поеха-
ла. Где она была, по какой
причине?

Я благодарю наше госу-
дарство, оно заботится о нас,
как никто. Да, она ликвида-
тор, и ей наше государство
столько добра сделало, она
по два раза в год в отпуске
была, ездила на лечение. Не
понимаю, что человеком
двигало.

Мне очень больно и я
удивлена её поступком. Я
считаю, что её поступок –
это проявление неуважение
к нам, к коллегам, и к де-
тям тоже. Я считаю, что в
данном случае права детей
нарушены. Она бросила де-
тей посреди учебного про-
цесса. Пришлось ей на за-
мену ставить пенсионера.
Дети пострадали.

Я ради детей на многое
готова, и пренебрегать их
интересами я не позволю.
Детей калечить нельзя. Учи-
тель, как никто другой обя-
зан это понимать. И взгляды
её здесь ни при чем.

Мы живем в правовом де-
мократическом государстве.
Молодец Александр Григорь-
евич. Он нам сказал: ваши
взгляды, кто куда пожелает,
может туда и вступать. У нас
много в районе различных
организаций, течений, люди
объединяются. Её граждан-
ская позиция – это её личное
дело, меня она не касается.

Правовой инспектор
профсоюза РЭП Леонид Су-
даленко:

- Налицо – эмоции нани-
мателя, не более того. Работ-
ник позволил себе восполь-
зоваться своим правом
уехать в отпуск, несмотря на

то, что это противоречило
воле нанимателя. Но Татья-
на Павловна очень правиль-
но заметила – у нас правовое
государство, и надо руковод-
ствоваться законом. Это толь-
ко в рабовладельческом го-
сударстве воля хозяина – за-
кон. В правовом государстве
закон – один для всех, и для
нанимателя, и для власти, и
для работника.

А закон гласит – работ-
ник, имеющий статус уча-
стника ликвидации послед-
ствий аварии на Черно-
быльской АЭС имеет право
на использование ежегодно-
го трудового отпуска в удоб-
ное для него время. Указан-
ная норма отражена в зако-
не «О социальной защите
граждан, пострадавших от
катастрофы на Чернобыльс-
кой АЭС, а также в новой ре-
дакции Трудового кодекса
— статья 326 ТК. Это право
также закреплено и в дей-
ствующем Коллективном
договоре. Кроме того, в со-
ответствии с постановлени-
ем Пленума Верховного
Суда Республики Беларусь
№2 от 29 марта 2001года «О
некоторых вопросах приме-
нения судами законодатель-
ства о труде», самовольное
использование работником
дней отдыха не считается
прогулом, если предостав-
ление этих дней не зависит
от нанимателя.

А вот слова Татьяны Пав-
ловны о детях не выдержива-
ют никакой критики. В суде,
отвечая на мой вопрос, есть
ли дефицит учителей в шко-
ле, Пинчукова заявила, что
дефицита нет, и замену на-
шли очень быстро. Это может
означать только одно, что
дети не пострадали.

Что касается путевки, то
в данном конкретном случае
закон не связывает уход ра-
ботника в отпуск с наличием
путевки. Поэтому вся эта
мышиная возня вокруг того,
что учительница не показа-
ла путевку, не сообщила,
куда уезжает, направлена на
уход от основного вопроса –
обязанности нанимателя
предоставить работнику от-
пуск в удобное для него вре-
мя согласно его заявлению

Председатель профкома
школы Наталья Асадчая:

- Да, мы дали согласие на
увольнение Клавдии Воронец.
Потому что она отсутствовала
на рабочем месте. Она не по-
считала нужным обратиться
ко мне. Она не указала ни но-
мер путевки, ни санаторий,
куда она поехала. Как ликви-
датор она уже брала два раза
отпуск – в ноябре и в январе.

- В ноябре 2007 и в январе
2008?. Но по закону она име-
ла право взять еще один от-
пуск в 2008 году. Ведь так?

- Позвоните в районный
профком. Вам там все расска-
жут.

- А кто давал согласие на
увольнение, вы или район-
ный профком?

- Мы, я вам уже все сказа-
ла, она отсутствовала на рабо-
чем месте без уважительной
причины. Я больше не могу
с вами разговаривать, — На-
талья Асадчая положила
трубку.

Председатель Добрушс-
кого РК профсоюза работни-
ков образования Тамара
Лобанова:

- Раз дело дошло до суда,
то, что я могу комментиро-
вать. В суде было очень серь-
езное разбирательство. И раз
суд решил отказать ей в
иске, значит, были основа-
ния.

- Но ведь профсоюз при-
зван защищать работника
перед нанимателем. Уволи-
ли опытного учителя, кото-
рого все характеризуют толь-
ко с положительной стороны.
А что же профсоюз?

- Но мы и нанимателя
призваны защищать, если
работник не прав… Я не буду
комментировать. Позвоните
специалисту областного ко-
митета профсоюза, она уча-
ствовала в судебном разбира-
тельстве.

Специалист Гомельского
областного комитета проф-
союза работников образова-
ния Наталья Стрельцова:

- Я участвовала в заседа-
нии суда в качестве свидете-
ля. Меня пригласили, чтобы
я пояснила, какую консуль-
тацию я дала звонившему по
этому вопросу работнику. Я
не могу давать вам никакие
разъяснения без ведома мое-
го начальника.

www.praca-by.info
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ГГГГГеннадий ФЕДЫНИЧ: «Структуры и лидеры ФПБеннадий ФЕДЫНИЧ: «Структуры и лидеры ФПБеннадий ФЕДЫНИЧ: «Структуры и лидеры ФПБеннадий ФЕДЫНИЧ: «Структуры и лидеры ФПБеннадий ФЕДЫНИЧ: «Структуры и лидеры ФПБ
посыплются, как осенние листья с дерева»посыплются, как осенние листья с дерева»посыплются, как осенние листья с дерева»посыплются, как осенние листья с дерева»посыплются, как осенние листья с дерева»

Окончание.
Начало на с.1

Очень важно, чтобы в за-
коне было прописано - тру-
дящиеся имеют право само-
стоятельно избирать своих
профсоюзных лидеров. И
чтобы эта норма исполня-
лась. Больше независимым
профсоюзам от государства
ничего и не надо. Они уже
смогут работать в новых ус-
ловиях, поскольку интере-
сы трудовых коллективов
будут представлять не на-
значенные, а избранные ли-
деры — те, кто заинтересо-
ван не в том, чтобы высидеть
в кресле до пенсии, а в том,
чтобы защитить интересы
своих товарищей.

При этом не будем забы-
вать, что и со стороны влас-
ти диалог с профсоюзами
будут вести точно такие же
демократически избранные
лидеры, которым нужно от-
вечать перед своими изби-
рателями, иначе они просто
не будут переизбраны. По-
верьте мне, что в этой ситу-
ации стороны сумеют
найти компромисс, устраи-
вающий общество.

Возникнет и новое объе-
динение профсоюзов. А мо-
жет и не одно. Я пока не
знаю, в какой форме лучше
объединиться - будет ли это
федерация или конфедера-
ция. А может три самостоя-
тельные федерации. Глав-
ное, чтобы это объединение
было демократичным.

- Ваш прогноз: смогут ли
адаптироваться к изменив-
шимся условиям структуры
сегодняшней ФПБ?

- Я думаю, они посып-
лются, как осенние листья
с дерева. И лидеры, и струк-
туры. Они ведь работают по
указке сверху. При этом
никто из них не принимает
самостоятельных решений.
И все их поведение обуслов-
лено одним – как бы чего не
вышло. Они не смогут най-
ти себя в новых условиях, и
вынуждены будут уйти.
Уверен, что лидерами
новых профсоюзных органи-
заций подавляющему боль-
шинству из них не стать.
Может сами по себе люди

это и неплохие, но, учиты-
вая, как они защищали… В
коллективах им это припом-
нят.

Хотя некоторые специа-
листы, которые сегодня
работают в структурах Фе-
дерации, в отраслевых проф-
союзах смогут, видимо, ос-
таться и продолжить работу.
Конечно, если будут готовы
применить свои знания и
опыт в новых условиях.

Но все лидеры, которые
были избраны недемократи-
ческим путем, — все они
уйдут. Я в этом даже не со-
мневаюсь.

Другой вопрос – сможет
ли тогда независимое проф-
движение занять освободив-
шееся место. Насколько оно
будет готово дать людям по-
чувствовать свободу, вос-
пользоваться ею. Как сказал
один мой коллега - сможем
ли мы помочь людям взрас-
тить в себе убийц, которые
смогли бы убить в себе страх,
и показать всем остальным,
что это возможно сделать.
Сможем ли мы сделать так,
чтобы в каждом коллективе
появились такие люди? Тог-
да именно они станут новы-
ми лидерами. Они и смогут
защитить интересы и права
трудящихся в период эконо-
мических реформ. Безус-
ловно, необходимо также
принять закон о нанимате-
лях. Тогда есть профсоюзы,
есть наниматели, государ-
ство не вмешивается, оно со-
здает условия для ведения
конструктивных перегово-
ров. Вот тогда независимые
профсоюзы научатся догова-

риваться, уступать и насту-
пать, там, где это будет нуж-
но. Пусть не сразу, но на-
учатся.

- Итак, структуры ФПБ
полетят, как осенние лис-
тья. Независимые профсо-
юзы малочисленны. Кто же
все-таки будет защищать
права работников перед но-
вым нанимателем – част-
ником? Причем вместо
одного нанимателя в лице
государства, появится ты-
сяча. Готовы ли независи-
мые профсоюзы к такому
повороту событий. Как они
будут себя вести?

- На мой взгляд, сегодня
еще рановато предприни-
мать практические дей-
ствия по этому поводу. Но
готовиться, несомненно,
надо. Конечно, необходимо
будет проводить всеобуч на
предприятиях: информа-
ционную работу, разъясняя
в газетах, в листовках, - что
такое профсоюзы. Люди
интуитивно чувствуют, ка-
кие организации им нуж-
ны. Нужен только малень-
кий толчок, и они пойдут за
этими неформальными ли-
дерами. Наша же задача
донести до людей, как это
сделать, и для чего это нуж-
но делать.

Понятно, что у нас не
хватает средств, но эту ра-
боту нужно уже начинать
сегодня. Потому что, когда
наступит это время, а у нас
не будет контактных людей
на предприятиях, в органи-
зациях, независимой фор-

мы собственности или
в госучреждениях - это, ко-
нечно, будет серьезной про-
блемой. Поэтому сейчас
главная задача - находить
этих людей и помогать им
расти. Пусть они будут не
членами независимого
профсоюза, пусть это будут
работники, которые просто
разделяют наши позиции.
На основных предприятиях
и в организациях мы долж-
ны и обязаны сделать это.

- Возьмем конкретную
ситуацию. Приходит част-
ник и говорит: мы модерни-
зируем производство, нала-
живаем выпуск новой
продукции, для этого нам
достаточно половины от
работающего персонала. То
есть 50% рабочих мест мы
сокращаем, зато оставши-
еся будут получать достой-
ную зарплату и трудиться в
хороших условиях. Какие
действия предпримет проф-
союз?

- Это, конечно, будет. И
вина за это лежит, в первую
очередь, на государстве.
Потому что уже давно надо
было начать деакционирова-
ние, и постепенно допускать
частный капитал на те пред-
приятия, на которые его
можно допустить в принци-
пе. Еще лет 15 назад госу-
дарство должно было
начинать этот процесс. И
профсоюзы бы уже научи-
лись работать с частником.

Но такой практики по
большому счету у профсою-
зов Беларуси сегодня нет. И
это проблема. Я думаю, что
в этой ситуации многие мо-
гут остаться незащищенны-
ми. Сложно будет поднять
коллектив, потому что люди
там разобщены. А нужно
быть всем вместе, чтобы за-
ставить нанимателя думать
и о других формах занятос-
ти. Ведь сама по себе эконо-
мика любого города может
захлебнуться и не сможет
предложить всем сокращен-
ным рабочие места, чего
нельзя допустить.

Чтобы избежать этого,
профсоюзы должны уча-
ствовать в государственной
программе деакционирова-
ния, в переговорах о прода-
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же предприятий. Профсою-
зы должны настаивать на
том, чтобы были созданы
новые рабочие места для
тех, кого сокращают.

В этом должна быть за-
интересована и власть —
безработные для нее очень
большая проблема.

Нужно обеспечить глас-
ность процессов акциониро-
вания, продажи предприя-
тий. И здесь профсоюзы
могут оказать неоценимую
помощь трудовым коллек-
тивам. Например, если речь
идет о зарубежной компа-
нии, через свои каналы в
международных организа-
циях (например, мы - через
Международную Федера-
цию металлистов) профсо-
юз должен будет все узнать
об этом частнике. Если он
представляет транснацио-
нальную компанию, значит,
мы должны будем знать, ка-
кие рабочие места могут
быть сокращены, какие ус-
ловия оплаты труда в этих
компаниях. Это совершенно
новый уровень работы.

Кстати, сегодня такие
формы работы постигаются
российскими профсоюзами,
особенно в горнометаллур-
гической и металлообраба-
тывающей промышленнос-
ти. И нам уже сегодня надо
начинать перенимать опыт
зарубежных профсоюзов,
которые прошли через это.
Важно помнить одно - если
в страну, на конкретное
предприятие придут боль-
шие деньги, то плохо орга-
низованному трудовому
коллективу придется очень
сложно.

Мы ведь прекрасно пони-
маем, что рабочий никогда
не будет думать так же, как
хозяин предприятия, как
чиновник или государ-
ственный служащий. И уже
сейчас необходимо форми-
ровать конкретные направ-
ления такой работы. Но при
одном условии – исклю-
чить из лексикона экономи-
стов пропаганду тезиса о
дешевой рабочей силе в Бе-
ларуси. Мы - страна с доста-
точно квалифицированны-
ми кадрами практически во
всех сферах народного хо-
зяйства, и лишать людей
стимула к самосовершен-
ствованию, т.е. подсозна-
тельно формировать в миро-
вом сообществе мнение о
второсортной нации не толь-
ко не допустимо, но и пре-

ступно перед белорусским
народом.

С другой стороны, с час-
тником работать проще, чем
с государством. Частник
как владелец предприятии
заинтересован в прибыли. А
профсоюзы заинтересованы
в том, чтобы была достойная
зарплата и условия труда.
Я за то, чтобы были частни-
ки, и чтобы были независи-
мые профсоюзы. Мы с част-
никами договоримся.
С частником яснее и проще
работать, потому что ему
есть что терять.

Хотя я не думаю, что в
Беларуси это произойдет
очень скоро. Пока будут про-
давать те предприятия,
которые сегодня на ладан
дышат. Там, по большому
счету, есть всего человек
500 – 600, из них половина
– пенсионеры. Таких заво-
дов много – и «Белвар» и
«МОВТ». Там волнения ра-
бочих могут остаться неза-
меченными.

А вот когда дело коснет-
ся крупных предприятий,
где трудится много людей,
будет совсем по-другому.
Особенно это касается гра-
дообразующих предприя-
тий в маленьких городах,
районах.

Конечно, если бы сегод-
ня у нас была возможность
зарегистрировать все наши
организации, вести равно-
правный диалог с прави-
тельством и с нанимателя-
ми, то независимые
профсоюзы действовали бы
по-другому. Мы уже пред-
ставили бы правительству
предложения - как должна
проходить приватизация с
точки зрения мирового
опыта, опыта стран постсо-
ветского пространства. В
Казахстане, например, где
сегодня экономика больше
всего развивается и уровень
жизни людей растет. Нуж-
но учесть их опыт - какие у
них были потери, какие
плюсы. И все это нужно
изучать не только чиновни-
кам, но и профсоюзным
специалистам. Чтобы разго-
варивать на равных с нани-
мателем, чтобы людей не
оставить один на один с
этой проблемой. То, что эта
проблема будет, и то, что не
всех удастся защитить, - это
однозначно. Чем быстрее
власть пойдет на контакт с
независимыми профсоюза-
ми – тем в большей степени

нам удастся отстоять инте-
ресы человека труда. И
власть от этого может стать
прочнее.

- В вашей организации
поднимали когда-нибудь
эту проблему?

- Пока нет. Но в планах
работы на второе полугодие
есть пункты, касающиеся
ее. Мы намерены узнать
список предприятий, на ко-
торых готовится смена соб-
ственности в первую оче-
редь и какие возможные
изменения могут коснуть-
ся трудовых коллективов.

Мы придерживаемся
следующей позиции: преж-
де, чем продавать предпри-
ятие, необходимо провести
деакционирование - чтобы
отдать работникам акции,
которые забрало себе госу-
дарство. Пусть часть акций
государство оставит себе,
чтобы впоследствии раздать
работникам бюджетной
сферы, иначе они вообще ни-
чего не смогут приватизиро-
вать. И когда новый владе-
лец будет покупать
предприятие, то он будет вы-
нужден выкупать его у каж-
дого конкретного работника.
И это уже будет рыночная
цена акций. Если государ-
ство не может ничем помочь
человеку, кроме мизерной
пенсии в 300-400 тысяч,
акции должны сработать.
Чтобы человек за свои мно-
голетние труды получил
вознаграждение, на которое
он мог бы жить, а не суще-
ствовать. Это было бы
справедливо со стороны го-
сударства по отношению к
обществу. Это наша позиция
и мы готовы давать свои
предложения.

- Извечная проблема
для дискуссий – профсою-
зы и политика. Должны ли
профсоюзы участвовать в
деятельности государствен-
ных органов, идти во
власть, участвовать в при-
нятии законов. Где их мес-
то в демократическом об-
ществе?

- Я считаю, что в Бела-
руси должна быть парла-
ментская власть, а не пре-
зидентская. Должна быть
создана партия, которая бы
отстаивала интересы рабо-
чего человека. Тогда проф-
союзы будут работать через

эту партию, как это делает-
ся во всех цивилизованных
странах. Будут давать нака-
зы этой партии, которые ин-
тересуют рабочего человека,
будут поддерживать её на
выборах. И естественно, эта
партия должна будет лобби-
ровать интересы профсою-
зов в парламенте, прини-
мать законы, направленные
на защиту работников.

Я предполагаю, что мог-
ли бы быть три-четыре
партии, которые участвова-
ли бы в выборах. Это, ска-
жем, Белорусский народ-
ный фронт, ОГП и общая
партия социал-демократи-
ческого направления.
Профсоюзы, естественно,
поддерживали бы социал-де-
мократов. Как бы сегодня не
были дружны объединено-
демократические силы, при
смене общеполитической си-
туации у каждой партии бу-
дут свои цели и задачи.

От ОГП профсоюзы хоте-
ли бы единственного – что-
бы они быстрее помогли
создать объединение нани-
мателей, чтобы с ними мож-
но было работать в законода-
тельном русле. А так все пре-
красно понимают, что точка
зрения либералов и рабоче-
го это, как говорится, совер-
шенно разные вещи.

Что касается БНФ, здесь
конечно основная – нацио-
нальная идея. Все понима-
ют, что белорусский язык
должен звучать в стране, но
делать это нужно не насиль-
ственно, а таким образом,
чтобы всем захотелось знать
родной язык, захотелось на
нем общаться.

Но это все в будущем.
Пока еще рано делить порт-
фели.

Сегодня важно сделать
все возможное для того, что-
бы это будущее наступило.
И быть к нему готовым. Ко-
нечно, если бы уже сейчас
государство, наниматели,
профсоюзы стремились ре-
шить эти проблемы сообща,
толку было бы больше. Но мы
имеем то, что имеем. Одна-
ко независимые профсоюзы
будут решать эту задачу. На-
сколько успешно – зависит
не только от нас, но и от об-
щества. В конце концов,
профсоюз – это люди. И чем
больше нас будет, чем силь-
нее будет наша организа-
ция, тем больше надежды на
то, что нас услышат, и с нами
будут считаться.
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Беларусь проиграла ШвейцарииБеларусь проиграла ШвейцарииБеларусь проиграла ШвейцарииБеларусь проиграла ШвейцарииБеларусь проиграла Швейцарии
из-за ошибок тренераиз-за ошибок тренераиз-за ошибок тренераиз-за ошибок тренераиз-за ошибок тренера
Сергей ОЛЕХНОВИЧ

5 мая сборная Бела-
руси провела второй
матч на первенстве пла-
неты по хоккею,
проходящем в эти дни в
канадских Квебеке и Га-
лифаксе. Увы, подопеч-
ные Курта Фрэйзера
снова потерпели мини-
мальное поражение – на
сей раз от швейцарцев.

Швейцария – Беларусь
– 2:1 (Шпрунгер, 14-бол.,
35-бол. – Кольцов, 28)

Нет, недаром гласит на-
родная мудрость: лучшее –
враг хорошего. Коуч нашей
сборной так страстно желал
вылета из розыгрыша Куб-
ка Стэнли «Колорадо» и
«Монреаля», что когда это
случилось, и в команду при-
ехали Руслан Салей, братья
Андрей и Сергей Костицы-
ны, а также Михаил Грабов-
ский, то Фрэйзер, похоже,
даже растерялся оттого, что
его мечты стали явью.

Хотя американец, не
один год отыгравший в
НХЛ, по идее должен был
понимать: психологическое
состояние Салея и братьев
Костицыных, всего пару
дней назад сражавшихся за
самый почетный трофей
профессионального хоккея,
далеко от оптимального. А
у Грабовского, не проведше-
го в плей-офф ни секунды,
накопился к тому же явный
дефицит игровой практи-
ки. И в поединке с коман-
дой Ральфа Крюгера это
было хорошо заметно.

Тем не менее Фрэйзер
сразу бросил в бой всех чет-
верых. Причем развел Кос-
тицыных по разным звень-
ям: старшего отрядил к
Алексею Калюжному и
Ярославу Чупрису, млад-
шего – к Грабовскому и
Дмитрию Мелешко. Навер-
ное, североамериканец
ошибся: братья немало вре-
мени отыграли в «Монреа-
ле» в одной тройке нападе-
ния, возможно, и в сборной
их следовало поставить вме-
сте.

Правда, по ходу встречи
Костицыны частенько ока-

зывались в одном звене. Но
это случилось, скорее всего,
потому, что Чуприс, как и
Андрей Михалев, отыграли
всего по 11 смен и получи-
ли поразительно мало игро-
вого времени – 6.43 и 7.59
соответственно. С чем это
связано, отсюда, из Белару-
си, сказать трудно.

С Салеем Фрэйзер уда-
рился в другую крайность.
В отчете о матче Беларусь –
Швеция мы предположи-
ли, что лучший хоккеист
страны 2003 и 2004 годов
проведет на льду 22-25 ми-
нут. Однако в противостоя-
нии со швейцарцами фина-
лист Кубка Стэнли-2003
отыграл 37 смен – 28 минут
и 38 секунд. А это много для
безовертаймового поедин-
ка.

Кроме того, североаме-
риканский специалист
вольно или невольно отка-
зался от той игры, которую
продемонстрировала сбор-
ная в поединке с «Тре Кру-
нур». Располагая более
сильным нападением, неже-
ли у Швейцарии, Беларусь
свой главный козырь так и
не предъявила. К сожале-

нию, наша команда приня-
ла предложенный соперни-
ком довольно тягучий хок-
кей, даже не попытавшись
навязать свой стиль – ско-
ростной и комбинацион-
ный.

Ну и по-прежнему ахил-
лесовой пятой белорусов яв-
ляются собственные удале-
ния и слабая реализация
большинства. Обе шайбы
Жюльен Шпрунгер забра-
сывал, когда швейцарцев
было на одного игрока боль-
ше. Белорусы же свои шан-
сы, увы, не использовали.

И ладно, если удаление
оправдано, как, например,
фол Салея на Андресе Ам-
бюле, когда тот убегал на
рандеву с нашим голкипе-
ром Виталием Ковалем. Но
нарушение численного со-
става – это ни в какие воро-
та…

Впрочем, что сейчас об
этом. Главное, чтобы тре-
нерский штаб сделал соот-
ветствующие выводы к 7
мая – матч с Францией пос-
ле поражения от Швейца-
рии приобретает для Бела-
руси без преувеличения
статус финального. «Трех-
цветных» надо побеждать
даже с Кристобалем Юэ в
«рамке», в противном слу-
чае, в Канаду можно было и
не ехать.

«Салідарнасць» нашла ретро-форму«Салідарнасць» нашла ретро-форму«Салідарнасць» нашла ретро-форму«Салідарнасць» нашла ретро-форму«Салідарнасць» нашла ретро-форму
сборной Беларусисборной Беларусисборной Беларусисборной Беларусисборной Беларуси
Игорь ПОТАПЧУК

3 мая сборная Бела-
руси по хоккею проведет
первую игру на чемпио-
нате мира по хоккею,
проходящем в Канаде.
На этом турнире каж-
дая из команд сыграет
один матч в форме, вы-
полненной в стиле рет-
ро. Каждая, кроме сбор-
ной Беларуси.

Идея провести один
матч в ретро-форме посвя-
щена 100-летнему юбилею
Международной федера-
ции хоккея (ИИХФ). Ко-
манда России в игре против
итальянцев вышла на лед в
свитерах сборной СССР об-
разца 1956 года (тогда совет-

ские хоккеисты дебютиро-
вали на Олимпиаде и сходу
взяли «золото»), сообщает
«Регнум». Канадцы выбра-
ли форму 1976 года — в
честь победы своей сборной
на первом розыгрыше Куб-
ка Канады. А латыши пред-
почли форму, в которой иг-
рали на Олимпиаде 1936
года.

Единственной из 16
сборных, которая приехала
на чемпионат мира без рет-
ро-формы, оказалась сбор-
ная Беларуси. Официально
это объясняется тем, что
таковой попросту не суще-
ствует в природе — своя на-
циональная сборная у нас
появилась всего-то полтора
десятка лет назад.

Однако главный редак-
тор ”Прессбола” Владимир
Бережков в интервью
”Радыё Свабода” сказал,

что, если все сборные нашли
возможность вспомнить о
знаменательных страницах
истории своего хоккея, то
при желании это могла сде-
лать и Беларусь.

— Мы начинали в фор-
ме с «Пагоней», — вспоми-
нает Бережков. — Это был
государственный герб стра-
ны. Под «Пагоней» мы вы-
играли три турнира, в том
числе попали в группу «Б».
И уже в группе «Б» в 1996
году нас одели в новую фор-
му с надписью Belarus…

В своём комментарии
Федерация хоккея Белару-
си также привела смешной
аргумент: мол, у нее не со-
хранилось комплекта фор-
мы с «Пагоней». Можно по-
думать, у латышей осталась
форма с 1936 года. Есте-
ственно, все участники чем-
пионата мира просто заново

изготавливали ретро-фор-
му.

В преддверии чемпиона-
та мира «Салідарнасць» на-
шла хоккейный свитер
сборной Беларуси образца
первой половины девянос-
тых.

Очень жаль, что мы не
увидим на канадских ледо-
вых площадках наших ре-
бят в этой форме. Но есть
уверенность, что пройдет
некоторое время, и белорус-
ские хоккеисты еще сыгра-
ют с «Пагоней» на груди.

“Салідарнасць” будет
освещать чемпионат мира
по хоккею. Напомним, что
свой первый матч сборная
Беларуси проведет 3 мая. Ее
соперником будет команда
Швеции. Начало — в 20.00
по белорусскому времени.
Следите за новостями из
Канады на нашем сайте!


